
            
                                                 Консультация психолога     

                Как найти подход к "протестующему" ребёнку 

 
 Случается ли у маленького ребёнка, дошкольника кризис? 
 Как он проявляется? 

Например, истеричностью, бурным проявлением отрицательных эмоций. 
Самая частая ситуация в этом возрасте - истерика. Поводы могут быть 
совершенно разными, и, казалось бы, безосновательными. Бороться с таким 
доводом как слезы трудно, особенно если ребенок падает на пол, и что- то 
требует. Важно понимать, что это временно! Дети часто устраивают такие 
концерты особенно в людных местах и нужно знать, как правильно 
действовать. 

Главное - успокоиться! 

 Если вы подходите к такому воспитательному моменту эмоционально, 
считайте, что вы проиграли, и в следующий раз истерика будет еще громче. 
Ребенок испытывает вас на прочность. В таком случае вам нужно опуститься к 
уровню глаз ребенка и спокойно сказать то, чего никак не ожидает он: "Малыш, 
когда ты так кричишь, у меня в ушах свистит миллион громких свистков!" или 
"Во время такого крика с крыши магазина улетели все слоны". Это переключит 
внимание ребенка с истерики на заинтересовавший его предмет, и конфликт 
будет исчерпан! 

Кризис трех лет часто проявляется: 

Переборчивостью 

В период кризиса многие дети часто превращаются в "малышей -наоборот". 
Они могут говорить на черное - белое, что днем темно... и если вы пытаетесь 
его переубедить, показываете какую-то эмоцию - это поведение закрепляется. 
Малыш теперь знает, где у вас "кнопка", и будет на нее нажимать 
(манипулировать вами). Чтобы этого не происходило, поиграйте с ним в игру 
"наоборот" - скажите "ни в коем случае не переодевай ботиночки", "не в коем 
случае не мой руки" (конечно, мы предупреждаем ребенка, что это игра). 

Негативизмом 

 Если на все ваши предложения вы слышите короткое "НЕТ", знайте, что в 
ребенке уже зреет маленькая независимая личность. Это вариант уже 
известного нам "я сам". Конечно, со всеми этими "нет" очень сложно 



справиться, есть большое искушение их подавить, настоять на своем. Но 
подавленный ребенок зачастую становится бунтарем. Поэтому нужно 
научиться договариваться. Если на ваш взгляд ребёнок ведёт себя неправильно, 
лучше будет, если вы скажете: "Мне неприятно, когда ты так со мной 
разговариваешь". Когда мы говорим о своих чувствах, мы сами успокаиваемся, 
и даем ребенку новую модель поведения. 

Упрямством 

Малыш настаивает на чем-то не потому, что ему просто хочется, а потому, что 
он уже сказал и не хочет отказываться от своих слов. И теперь отступать 
некуда, ведь с его мнением должны считаться. Но не обижайтесь и не злитесь 
на него. А лучше сбалансируйте ласку и строгость. Можно попробовать 
договориться с ребенком о том, что он выполнит, то, что вы от него просите, а 
взамен предложить ему новую интересную игру. 

Манерностью 

Ребенок 6-7лет - дошкольник, но еще не школьник. Вдруг исчезают 
наивность и непосредственность. Он начинает манерничать, капризничать, 
ходить не так, как ходил раньше. В поведении появляется что-то нарочитое, 
нелепое и искусственное, какая-то вертлявость и паясничество. Такой ребенок 
утверждает себя в новой роли, агрессивно реагируя на окружающих и опеку с 
их стороны. 

Спокойно реагируйте на такие превращения, даже если они вам не по душе. Не 
пытайтесь "сломать" ребенка, а просто расскажите, что таким, как он был 
раньше, он вам нравился гораздо больше. Проиграйте с ним эту ситуацию, ведь 
максимального воспитательного эффекта можно достичь только в игре. 
"Поищите прежнего" мальчика или девочку, перечисляя, какими 
положительными качествами он обладал. На этом возрастном этапе реакция 
ребенка достаточно импульсивна, выражение эмоций носит непосредственный 
характер, что связано с желаниями ребенка. Маленький ребенок, не умеющий 
управлять своими переживаниями, почти всегда оказывается во власти у 
захватившего его чувства. Внешнее выражение чувств у ребенка носит более 
бурный и непроизвольный характер, чем у взрослого. Чувства у ребенка быстро 
и ярко вспыхивают и столь же быстро гаснут. Поэтому в этом возрасте особое 
внимание необходимо обращать на развитие саморегуляции у детей. Для этого 
мы используют специальные игры и упражнения: 

      Роль семьи в развитии ребенка дошкольного возраста 

Для формирования полноценного члена общества, способного регулировать 
свою эмоциональную жизнь, для развития у него адекватной самооценки, 
необходимой для воспитания в будущем своих собственных детей, рядом с 
ребенком должен постоянно находиться любящий и понимающий его взрослый 



человек. Очевидно, что обеспечить такой тесный, а главное постоянный 
контакт оказывается возможным только в семье. 

Развитие ребенка, его социализация, превращение в «общественного человека» 
начинается с общения с близкими ему людьми. Непосредственно - 
эмоциональное общение ребенка с матерью - первый вид его деятельности, в 
которой он выступает в качестве субъекта общения. Все дальнейшее развитие 
ребенка зависит от того, какое место он занимает в системе человеческих 
отношений, в системе общения. 

Развитие ребенка непосредственно зависит от того, с кем он общается, каков 
круг и характер его общения. Потребность детей в общении не появляется у 
них автоматически. Она формируется постепенно, в зависимости от условий 
существования, от воздействия окружающих людей, прежде всего - близких 
взрослых. Улыбка, кивок головы, слово, жест или надменный взгляд, крик - 
заменяют ощущение некоторых контактов. Недостаток эмоциональных 
контактов всегда негативно отражается на личности ребенка. Невнимание 
родителей к чувствам и потребностям ребенка препятствует его здоровому 
развитию. В первых ощущениях от положительных или отрицательных 
контактов дети начинают улавливать сообщения о себе, о своей ценности. 
Первые чувства детей к себе остаются наиболее мощной силой в их личностном 
развитии, значительно влияя на психологические позиции, которые принимают 
дети, на роли, которые они играют. 

В первые 5 лет у человека формируется самое важное - структура личности. В 
этот период ребенок особенно уязвим; физически, социально, эмоционально 
зависим от семьи, в которой полностью или частично удовлетворяются его 
потребности. Опыт взаимоотношений с ними служит для ребенка школой 
социального общения. Недостаток эмоционального общения лишает ребенка 
возможности самостоятельно ориентироваться в направленности и характере 
эмоциональных отношений окружающих взрослых и в своих экстремальных 
формах, может даже привести к страху перед общением.  

Поскольку взрослый начинает общаться с ребенком, когда тот еще не способен 
к коммуникативной деятельности, его поведение является главным примером в 
общении с другими людьми. Статистические данные показывают: в тех семьях, 
где существовали тесные и теплые взаимоотношения матери и ребенка, дети 
вырастают самостоятельными и активными. В тех семьях, где наблюдался 
дефицит эмоционального контакта в раннем возрасте ребенка, в подростковом 
возрасте дети отличались замкнутостью и агрессивностью. 

В общении с детьми и взрослыми ребенок овладевает нормами и правилами 
поведения, взаимоотношений, понимает их целесообразность и необходимость. 
Отношения со взрослыми должны быть доверительными, доброжелательными, 
но не равноправными. Ребенок понимает: он еще многого не знает, не умеет; 
взрослый образован, опытен, поэтому нужно прислушиваться к его советам, 



словам. Однако при этом ребенок видит, что не всегда взрослые бывают правы, 
что поведение многих отнюдь не отвечает нравственным устоям. Ребенок 
учится отличать плохое от хорошего. Поддерживается любое проявление 
творчества, инициативы, самостоятельности. В семье ребенок учится 
высказывать свое мнение, имеет право спорить, доказывать, рассуждать. 

Какой бы ни был ребенок, он нуждается в признании своей 
индивидуальности и поддержке любящих родителей! 

 


